

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN
300 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,
Director Editor y Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 30 de Marzo de 1914

NÚM. 210

AL PUBLICO

de gusto para vestir
se incita a que visite la acreditada

Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,
que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte



Bajo la influencia del PULMOSERUM BAILLY, la tos se calma, el sueño reaparece y las fuerzas renacen. Que el enfermo se convenza que el PULMOSERUM BAILLY le devolverá el apetito y las digestiones fáciles (indispensables a la suralimentación). La robustez; signo de una buena asimilación, progresará al mismo tiempo que la tos, la expectración y los sudores disminuirán. El estado general mejorará en su conjunto, las fuerzas perdidas volverán, síntomas todos característicos de la cicatrización de las lesiones pulmonares y de estar en buena salud.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
DEPÓSITO: BOTICA ESPAÑOLA, ASTORGA HNOS.
300 varas al Sur de la Iglesia La Soledad

Señores Agentes

Suplícoles el pronto envío de los fondos del mes pasado.

El que desee un mueble barato y bien hecho, comprelo donde Fernando Hernández

JOSE JOAQUIN SOTO A. ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete a su casa de habitación, 50 varas al Sur del Teatro Nacional, tras del Seminario, donde tiene el honor de ofrecer sus servicios a su clientela.



Relojeria Suiza
DE
Aldices Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas
PRECIOS MODICOS

IGNACIO MERINO
PROCURADOR JUDICIAL

Despacha en su casa de habitación, 50 v. al Sur de la Botica Española de Astorga, calle de la plaza de ganado.

Se vende una casa en el mejor punto de Aranjuez, frente a la de don Luis Llach; su construcción es buena, de madera y con agua de cañería. Para informes entenderse con Carmen Calbosa, frente al salón patines don José M^a Volio.

A los padres de familia
que deseen vestir sus hijos con economía para que asistan a la escuela, que acudan a la acreditada casa de

ROBERT HERMANOS

la que cuenta con un inmenso surtido de trajes para todas las edades

El niño puede salir de esta casa, vestido desde sombrero hasta pañuelo, con poco dinero

Tiene además una sección para señoras y señoritas, donde se encuentra también todo lo necesario para trajearse.

PRECIOS MUY ECONOMICOS

Hay que haer una visita para convencérse

Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Especialista en enfermedades de los ojos, oídos, narices y garganta.

PERMANECERÁ EN ESTA CAPITAL UNOS POCOS MESES

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Espinosa, 75 varas al O. de la Botica de don Mariano Jiménez.

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poises chocolat	Limonos	Anis y Perras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

¡Alerta Obreros!

Hoy es preciso que hablemos alto, que cantemos claro. Es necesario despojar la frase de todo ropaje florido para ir de lleno al fondo de la llaga social que urge cauterizar.

Los que tenemos el deber moral de descorder el velo que cubre muchas infamias, no debemos guardar silencio. Sería un crimen guardar silencio.

Nos referimos a la perdición de nuestras mujeres de la clase pobre. Hijas de obreros, hermanas de obreros, parientes de obreros.

Ya la lujuria de levita y pergaminos abandonó su antiguo campo de acción: las campesinas. Ahora hay más audacia en los compradores de carne fresca y barata; hay más audacia y más descaro. Hoy su centro de operaciones es la ciudad; es la capital. Hay casas bien montadas de prostitución, estilo parisiense; casas por donde van quedando noche a noche los azahares de nuestras virgencitas pobres. Degenerados de cuerpo y alma tienen organizada a perfección la cacería de mujeres jóvenes; hay *ganchos* especiales que no dudamos estén a sueldo, cuya misión es buscar carne nueva para llevarla de agasajo a sátiros impotentes que ya se denuncian públicamente por el abotagamiento de sus rostros estúpidos y la risa idiota que los caracteriza.

Ejercen la asquerosa misión de *ganchos* viejas celestinas capaces de vender sus propias hijas y hombres que para todo sirven menos para ser hombres.

Día a día engrosan las filas del burdel —después de entrar a esas casas de maldición— jovencitas conocidas nuestras que por el vértigo de un paseo en automóvil y una pulsera barata dieron su porvenir, su vida que después llorarán ¡infelices! en la camilla de un hospital sin más amparo que la caridad pública.

Estas cosas es indispensable que nos preocupen a nosotros los obreros; a los obreros de vergüenza.

No confiemos más en la fementida moralidad de nuestros Gobiernos; en la ilusoria sanción de nuestras leyes. Ambas cosas forman un ruín engaño. Se impone la justicia por nuestra propia mano: diente por diente, ojo por ojo: la ley del Talión.

Cuando los obreros demos pruebas de un escarmiento merecido y vengamos como hombres el escarnio y la vergüenza que se nos hace pasar a cada rato al prostituir nuestro más caro cariño sintetizado en nuestras débiles mujeres, entonces, sí habrá sanción, sí habrá moralidad. Moralidad y sanción no pedida, no suplicada: impuestas por nosotros mismos.

Ya basta que hijas de obreros, hermanas de obreros, parientes de obreros, estén en el más cruel desamparo por causa de nuestra indiferencia o degeneración; la dignidad obliga a reaccionar.

¡ALERTA OBREROS!

URANIO

Los mejores confites, en la Fábrica de Pablo Torrens

Sección humorística

Armando Broncas

¡Municipalidades! == Voto motivado

Ya la Municipalidad de Heredia llegó a esta terminante conclusión: ocho días de plazo para que pague don Jesús Valverde o si no ¡a la calle! Más claro no lo canta un gallo.

Y la verdad de las verdades es que yo no reprocho este proceder de los ediles ¡que va!... más bien lamento el crónico estreñimiento económico que atraviesan las municipalidades después que pasan las luchas eleccionarias, y como algunas malas herencias nos deben quedar después de las fanfarrias políticas de cada cuatro años, en estas malas herencias se encuentra en primer término la bancarrota de los municipios que son los que a mayor prodigalidad echan la casa por la ventana.

Después que pasa lo tempestad patriótica, se cuentan y recuentan los desperfectos y es cuando se nota que los dineros comunales volaron en alas de las ideas redentoras y que para subsanar tales sangrías y reponer tantas bajas se impone hacer cumplir la ley con los deudores atrasados así fueran a la guerra o en su vida hayan disparado un tiro.

¡Y que le vengan ahora al municipio de Heredia con la cantinela del cincuentaisis! ¡Si ya eso es chispa!

La prueba es que don Ricardo olvidándose de "la ingratitude de las democracias", ha estado safa que safa el lo no a las fiestas del Centenario y por fin se salió con la suya dejando tales festejos patrióticos al futuro heredero de la presidencia, que dicho sea de

paso ésta no es lecho de espinas ni corona de rosas.

Para lo que da ahora la tal sillita!

Don Ricardo no comulga con ruedas de molino; él dice que la campaña nacional se compone de más hojas que almuerzo; los historiadores exajeran. Los pocos machos piratas que entraron a Rivas murieron en su mayor parte a causa de las tercianas y picaduras de papalomoyos.

Por eso cuando fué enviado el busto de don Juanito Mora a la aduana de Limón, don Ricardo se hizo el sueco. Si los periodistas que se meten en todo lo que no les importa no arman la gran alharaca del siglo, aún estuviera el busto por allí arrinconado y cubierto de telarañas.

Por eso el municipio herediano, plagiando a don Ricardo, no entiende de sentimentalismos patrióticos y por lo tanto una vez vencido el plazo ¡a la calle don Jesús Valverde!

Cuando Tercé voló el primer día de fiestas, aterrizó con un porrazo de padre y muy señor mío, y todos, científicos y legos en aéreos asuntos, concluimos por convenir en que la fatalidad dió al chápuro con el chunche y el público se consternó, don Ricardo también se consternó y dicen que se le desgranaron las lágrimas; todos de esa vez chorriamos altruismo por todos los poros del cuerpo.

Después los periódicos, comentando la *tragedia terceriana*, levantaron listas de contribuyentes para comprarle

nuevo aparato a Tercé

Don Ricardo encabezó la lista con cien pipiolo que todavía me suenan con delicioso tintineo. Más abajo de las mismas contribuían también los satélites menores de la casa militar. Allí nos demostró don Ricardo que para eso de aflojar la mosca tiene él sus corazonadas como cualquier hijo de vecino.

Ahora, según dicen los murmurios de la calle, don Ricardo va a contribuir con otros cien colones para que se ayude a don Jesús Valverde a pagar la deuda al municipio de Heredia. Y no es en agradecimiento a que este anciano fuera a la guerra, sino porque como la Biblia dice que "hay que dar posada al peregrino", don Ricardo, consecuente con la Biblia a la cual arranca sus más luminosas citas, se desprendió con abnegación de los cien colones para el viejito.

Cuando me dieron la noticia que don Ricardo contribuía con cien colones; de la emoción se me saltaron los ojos de las lágrimas, y en un arranque de entusiasmo (pues a mí también me dan arranques) exclamé a grito pelado: Que lástima que yo no tenga confianza con don Ricardo para decirle: ¡Chóquela que soy de... Cartago!

Yo, Armando Broncas, como ciudadano en ejercicio de mis derechos, ante las urnas electorales de *El Noticiero*, emito mi voto para los mejores escritores del país, pero antes permítame hacer algunas consideraciones que solemnemente creo atinadas. No poco trabajo me ha costado decidirme a votar, después de pasarnos la que nos pasó con los votos de diciembre, cuando estaba la Ley de Elecciones nuevítica a fuerza de remiendos y que tan mal resultado dió en su debut. No obstante tengo la manía del voto. Al levantarme hago votos por la salud de los míos; a la hora de almuerzo pongo los platos a elección de paladares y no poco trabajo me cuesta imponer la neutralidad oficial que me corresponde como cabeza de familia; por último los chicos elijen los dulces más suestivos y como saben que mi fuerte en gastronomía son los hígados, me quedo con los hígados. Apenas se que ha muerto el pariente de algún amigo mío, me apresuro a enviar el voto de mi condolencia, y al cabo de año asisto al sufragio de su alma.

Cuando se fusionan dos corazones en lazos indisolubles de amor, amor que termina en la sacristía con cuatro latinazos curales, allí estoy yo, a la par de los novios, votando por la perdurable felicidad de ellos y pidiendo a Dios no se rompan con las sillas el costillage en la primera gresca que resulte del pacto amoroso consumado.

Cuando estoy en el taller y me sucede algún percance en las herramientas, con voz de trueno: ¡Voto al Diablo! y así por el estilo mi vida es una votación perpetua.

Y miren que en eso de votar soy más torcido que el doctor Toledo!

Nunca pego en firme y casi siempre me quedo en el limbo, aunque a decir verdad, en el limbo estamos todos los costarricenses con respecto a quién será el próximo mandatario y por cual de los tres votamos.

ses con respecto a quién será el próximo mandatario y por cual de los tres votamos.

Aquí la única excepción es don Ricardo, porque el muy picarillo bien sabe quién es el aviado en mayo próximo.

Pues volviendo a la votación por los mejores escritores costarricenses, abierta por *El Noticiero*, yo no se por quién decidirme...! Hay tantos escritores y escribidores por estos trigales de Tiquicia!

Si se tratara de quién ha escrito los más famosos telegramas de la época, yo votaría sin parar mientes por don Ricardo; si el concurso o con otra cosa, fuese para saber cuales hacen mejores epístolas pastorales evangélicas, votaría por el Canónigo Valenciano, don Matías Trejos y don Eloy Truque.

Pero no hay molde alguno y las preguntas son hechas en términos generales; desde luego tenemos al frente todo el escapate literario para sacar de allí a los ungidos con el óleo santo de la fama.

Yo votaría por Billo, pero se encela Brenes Mesén, y si voto por Brenes Mesén se encela Billo. ¡tanto se aprecian! Por otra parte me gusta el estilo de Billo porque *hace roncha* con su marcada ironía; pero también me gusta Brenes Mesén en el frúfrú de "las barbas sedosas del viento".

¿Qué hago entonces? Dejarlos en paz y votar por don Zenón y Chantecler. Don Zenón para mí es la tapa de los escritores, por lo hondo, lo profundo y lo insondable de su estilo; ciertamente que su fecundidad cajuelera hace que él escriba artículos kilométricos, pero éstos para mí tienen la gran virtud que otros no la ven: son admirables anestésicos.

¿Que el enfermo no se puede dormir porque no hay cloroformo, ni eter, ni morfina a mano? Pues muy fácil resolver el problema: leedle un artículo de don Zenón y un minuto después tendréis al enfermo roncando a pierna suelta. Señores, no seamos injustos, poseer la maravilla de curar el insomnio con solo desgranar el tin tin de la frase en las cuartillas, equivale a ser el mejor escritor del país. Voto pues por don Zenón.

Chantecler es para mí el mejor por sus juicios críticos. Cuando a más le viene en gana, deja en paños menores a la Tetraxini; reduce a cero la fama de Caruzo y se mete por los bolsillos todas las glorias de Tito Ruffo.

Además tiene la ventaja de conocer íntimamente a todas las notabilidades europeas, pues se banqueteo en tal fecha con la Sara Bernarth; en otra fecha discutió cuestiones de arte con el gran José Vico; últimamente hizo un prólogo a Benito Pérez Galdós, y ha poco pasó modestamente a dirigir *La Epoca*, periódico reputado entre nosotros por su inalterable moralidad cural; también tiene a su cargo las crónicas ligeras en *La Prensa Libre*.

No es todo esto más que suficiente para consagrar con la fama a un hombre?

Pero hay el inconveniente de que Chantecler no es costarricense, no obstante yo me encargaría de suplicarle nos hiciera el favor de naturalizarse y así salvaríamos el obstáculo.

Voto pues por Chantecler.

Ahora suplico a los señores de *El Noticiero* que no admitiesen fusiones ni pactos porque de esas cosas estamos hasta la coronilla.

Armando Broncas

Postales de actualidad

EL PARTIDO OBRERO

A mi amigo Lauro Lara:

Cuanto siento lo que te pasa, nadie te ha comprendido. Sáurez, Escalpeló y Alvarado, desenvainan sus sables y te hieren; las heridas que su audacia produjeron no lograrán derribar el corpulento roble que en mala hora pusiera en juego todo el ingenio de tu espíritu al servicio de una causa mil veces desprestigiada, y digo mil veces desprestigiada porque ya sabes que ese es manjar que solo los *dioses* pueden engullir y digerir. Lauro, tu calvario ha llegado; más no te arrepientas, algo se consigue, por lo menos puedes ya formar una lista grande de los que han aprovechado la ocasión para morderte en nombre de los *dioses* a quien incondicionalmente sirven. Tu invariable,—J. E. Hernández.

Nota.—Causa a la aglomeración de material, que debemos ir dándole publicidad, hemos tenido que suspender en este número la sección del Partido Obrero, para continuar en el próximo.

Egoísmo?...

Es el nombre del precioso libro que nos ha obsequiado nuestro apreciable amigo el Licenciado don Claudio González Rucavado.

Egoísmo? es uno de los pocos libros que perdurarán por sus tendencias moralistas. Con la publicación de este libro logrará el autor de "Escenas Costarricenses" un lauro más a sus tantos ya conquistados. Agradecemos al amigo González Rucavado su deferencia al obsequiarnos su libro que honrará nuestra humilde biblioteca.

Recomendamos a nuestros lectores la lectura de esta obra nacional, que se encuentra de venta en la librería de los señores Falcó Zeledón y C^o y en la Imprenta Alsina, su precio es un colón.

Suscribase a Hoja Obrera

La suscripción al periódico

Los peores enemigos de la Prensa honrada y seria no son tanto los que la atacan o los que tratan de fijarle severas restricciones en leyes inconvenientes cuanto los que voluntariamente se abstienen de pagar la suscripción al periódico y reclaman en cambio la puntualidad en su envío.

Es inútil que el periodista trabaje con ardoroso empeño por defender las clases trabajadoras, por descubrir faltas que requieren inmediata corrección, por sostener firmemente los principios civilizadores, si los suscriptores que le aplauden su labor fruncen el ceño cuando se les presenta el recibo de la suscripción o hábilmente engañan para no cubrirla, obligando a que se les remita siempre el periódico.

No se explica la honorabilidad de que hacen gala ciertas personas que se niegan a pagar el periódico a sabiendas de que con ello perjudican notablemente a quien lo dirige, pues lo lanzan al fracaso más inevitable. Tampoco se concibe cómo puedan llamarse patriotas quienes así proceden, toda vez que el órgano de la prensa mejor intencionada tiene que desaparecer cuando le falta el favor del público, cuando de manera descarada arruinan al periodista y ahogan sus más entusiasmados anhelos.

Una sociedad que sostiene periodiquillos de menor cuantía, sólo porque encuentran diversión en las noticias sensacionalistas de éstos, y olvidan los periódicos que

de manera seria tratan problemas de positiva importancia dejando en sus columnas enseñanzas provechosas, es sociedad que merece sencillamente compasión: ella permanecerá siempre en estado embrionario y nunca brillará ni por su moralidad, ni por el cumplimiento de sus deberes ni por su elevada educación.

El detalle, en apariencia pequeño, del no pago, puede dar lugar, aunque el periodista alcance a servirle largos años a la Patria y a la humanidad, a que triste y decepcionado se retire de su empresa, quizá ocultando dolorosamente hermosas ideas, altivos pensamientos, generosas intenciones.

El ciudadano que tenga una mediana noción de lo que es honor, escrupulosidad y patriotismo, debe atender religiosamente sus deudas con el periódico, porque éste es resultado de incalculables gastos, inmensas fatigas y grandes sacrificios.

Mientras PRÁCTICAMENTE no se dé APOYO a la Prensa digna, no podrá ella velar de modo formal por los intereses nacionales, le será difícil conseguir que prevalezcan la tolerancia y el respeto, fuentes supremas de la paz; se encontrará casi impedida para laborar tenazmente en pro de las clases trabajadoras, y lo que es peor, faltándole aquel indispensable estímulo, carecerá de los medios necesarios para subsistir.

Manuel A. Vergara

Suscribase hoy a Hoja Obrera periódico del pueblo

Apuntes íntimos

¡HEROE ANONIMO!

Lo he visto esta mañana cuando venía yo de la oficina a almorzar. Estaba sentado en el quicio de la puerta de su casa; temblaba como un azogado y tenía el rostro pálido. Como es mi vecino con el cual he conversado algunas veces, y como ante su sufrimiento me invadiera una piadosa curiosidad, me he acercado para preguntarle, que le pasa, de que padece: me refiere una historia harta conocida entre nuestros artesanos: escaseado el trabajo aquí y seducido por el jornal crecido que le ofrecieran en "Bananito" lugar en la región atlántica, lió sus patates y allá fue a parar con su cuerpo sano y su honrado oficio de albañil. Como no tiene vicios, confiaba trabajar en aquel lugar durante unos seis u ocho meses, y regresar a San José con unos cuantos colones de economía. Sus proyectos si no fracasaron del todo, si se frustraron en gran parte: el paludismo, ese enemigo terrible, con que casi inevitablemente se ven obligadas a luchar todas nuestras gentes del interior, lo "pegó" a los dos meses de estar allí, viéndose forzado, después de una resistencia inútil de quince días a regresar a su casa, en donde a pesar de las muchas medicinas tomadas no ha conseguido curarse por completo. Tiene un mes ya de estar enfermo, y lo peor es, que para él y su familia ha empezado a sonar, monetariamente hablando, la hora del crujir de dientes. Las pocas economías realizadas durante su corta permanencia en "Bananito", unida a los únicos objetos empeñables, que ya han ido a parar al Monte Nacional de Piedad, se han agotado en

medicinas, doctor y gastos indispensables en la crsa, y la situación para él y los suyos ha empezado a ser asaz aflictiva. Mas por fortuna el arquitecto encargado de la construcción que están levantando a nuestro frente, le ha prometido a repetidas súplicas e instancias suyas, que si el lunes -estamos a sábado- falta algún operario, él irá a reemplazarlo. Y no obstante, que está que se siepte muy débil, irá a trabajar porque entiende que se sentirá fuerte ante el solo pensamiento de que sus hijos necesitan comer. Satisfecha mi curiosidad, me he despedido del honrado albañil, que enfermo irá a trabajar para que a sus hijos no les falte el pan, no sin hacer de palabra y alma, votos muy sinceros por el restablecimiento de su salud. El lunes en la mañana, al dirigirme al trabajo, he tenido una íntima alegría, y he sido a la vez, testigo mudo pero entusiasta, de un acto de "verdadero valor". He visto a mi vecino que ya en traje de trabajo, salía de su casa para la de enfrente en construcción: aquello me reveló que ya tenía ocupación y me alegré; después, curiosamente fingiendo leer un papel sacado con intención del bolsillo, escuché: mi vecino hablaba con el arquitecto, con el "maestro"; nó, no era posible, los trabajos de la parte baja estaban convenientemente distribuidos, y él debía ir a terminar la parte superior de una pared.... sentía mucho que estuviera débil, pero si aquello no le convenía, los albañiles sobaban y ya vendría otro que lo hiciera.... Mi hombre se limitó a responder, "está bien, maestro, iré" - Le

Tintorería "La Josefina"

DE VICTOR STANEARI

DESPACHO TALLER
Esquina Sureste del Teatro Nacional — o — Barrio del Turrujal, contiguo a la Plaza Viquez
SAN JOSÉ, APARTADO N° 143

Colores finos y sólidos. — Trabajos bien acabados.
Se blanquean pañolones y chales a perfección y se arreglan trajes de señora y hombres, dejándolos como nuevos.

Prontitud y esmero. — Precios modicos

NOTA:—Esta Tintorería no tiene ningún agente por las calles pidiendo trabajo.

ví, minutos después, revelándose una mortal congoja en su semblante, y flaqueándole las piernas, ascender por una escalera arriada a la pared, hacia lo alto; hacia lo alto sí, puesto que nada más hermoso, alto, ni sublime para mí en aquel momento, que aquel hombre, que aquel oscuro artesano, sin la esperanza de aplausos, ni estímulos ningunos, desafiando cara a cara la muerte, en las nobles luchas del trabajo e inspirado tan solo, en el santo sentimiento del amor hacia sus hijos.

He trabajado en la oficina, nervioso, preocupadísimo, molesto. A mi despecho, la imagen de aquel hombre, encaramado en aquella pared, que para mis angustias imaginomela tocando a las nubes, me acosa y me persigue sin tregua, incubando en mi cerebro, negros y muy negros presentimientos. Le veo en un minuto de fatalidad, sofocada por su debilidad extrema, agotadas sus energías, dar un paso en falso, desprenderse, caer... y ¡horror! le miro en el suelo, ensangrentado, agonizante, muerto.... A las diez, ansioso de desvanecer mis temores, afanoso de convencerme de que todo aquello que yo pienso, no es otra cosa que producto de mi imaginación exaltada, he salido disparado de la oficina; por suerte he llegado a tiempo de ver el desfile de los operarios que trabajan en compañía de mi albañil, y por di-

cha, aunque un tanto encorvado e inmensamente pálido, él ha salido también: ¡me parece a su presencia que he despertado de una horrorosa pesadilla.

He estado fuera de San José durante tres días, en los cuales he pensado incensantemente en la suerte del noble obrero. Cuando el viernes por la tarde he regresado, mi primer cuidado ha sido, no siendo ya hora de trabajo para él, dirigirme a su casa, en donde logré encontrarlo, siempre pálido, siempre enfermo, siempre triste: Me narra sus angustias; sus luchas allá en lo alto; sus debilidades, los sudores y los fríos glaciales que le invaden, los manchones negros, que como fantasmas desfilan por su vista, y su temor, su gran temor de caer. Presiente que va a morir, que una mano invisible lo empujará, lo lanzará desde lo alto hacia lo bajo, hacia la mutilación, hacia la muerte.... Y él no lo sentirá por sí mismo, para quien la vida, fuera de los del hogar, no tiene otros atractivos.... pero sus hijos, sus pobres hijos que quedarán en el mayor desamparo, qué será de ellos?... ¡Las lágrimas a su pesar acuden acuden a sus ojos: Alma de acero que ha visto sin temores la muerte cara a cara, se achica y tiembla ante el triste mañana de los huérfanos....!

(Continuará)

Eloy Castro López
(Costarricense)

Señores suscritores y agentes

Con el presente número termina la serie del presente mes correspondiéndole el 207, 208 209 y 210. Esperamos en la generosidad de los señores suscritores la pronta cancelación del recibo.

Clínica Hidroterápica

del Doctor F. Segreda

SITUADA 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Abierta todos los días (domingos inclusive) de 8 a. m. a 8 p. m. — Teléfono n° 497.

BAÑOS HIDRO-TERNO-ELÉCTRICOS del Dr. Maggiorani, de New York. El tratamiento por excelencia para el Reumatismo y para todas las enfermedades de origen nervioso.

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRÍAS, MASAGE, MANICURE, PEINADO SEÑORAS

Visite una vez este establecimiento para que se convenza

La Escuela de Agricultura

Con carácter puramente particular ha fundado el señor Licenciado don Luis Cruz Meza, en la finca Las Mercedes una Escuela de Agricultura bajo la inmediata dirección del infrascrito —La matrícula queda abierta durante todo el presente mes, y será de un número muy reducido de alumnos en el año actual, en que las labores de una escuela semejante se inician en Costa Rica.—La matrícula vale treinta colones por el año y se paga por semestres adelantados.—Los alumnos serán internos: la pensión del internado será lo más módica posible y se graduará según el número de alumnos.—El reglamento del internado de la Escuela y otros detalles pueden obtenerse dirigiéndose a la oficina del señor Cruz, en San José, o al Director en el edificio de la finca, situada a un kilómetro de Curridabat.—Sólo se admitirán alumnos no menores de doce años, ni mayores de diez y ocho. Como el principal objeto de esta Escuela es formar hombres de trabajo, en quienes la cultura y desarrollo físico pueda hacerse efectiva. Para matricularse se requiere certificación médica de completa salud.

Director,—GUSTAVO L. MICHAUD

A los dueños de casas

A todas las personas que deseen construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas.—Por planillas semanales o por abonos mensuales.—Todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes, en mi casa de habitación al Sur de la Jardinería de Mr. Brade.

José Dolores Navarro

C. MANGEL y C^{ia}

Electricidad



Mecanica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico

El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

Almacén de muebles de Fernando Hernández

Cuenta hoy con un taller bien montado, con maquinarias movidas por fuerza eléctrica, así como con operarios aptos para ejecutar toda clase de muebles con prontitud y esmero, lo que facilita darlos baratos

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRÁFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

Cerveza Traube

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 cju., contado,
" " " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

¡No hay más que visitar!
la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª

Apartado de correo nº 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon

PRECIOS REDUCIDOS

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica

de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche.